

ACTOS MORTUORIOS

En la ciudad de Buenaventura, se vienen realizando una serie de actos simbólicos que reconstruyen la memoria histórica de nuestra ciudad, entre estos ejercicios significativos, aparece La Pastoral Afrocolombiana de Buenaventura, mas adelante CEPAC, con su **Escuela Itinerante de exposición de actos mortuorios** en el marco del proyecto **"Reconstrucción de la Cultura Como Reparación Integral de las Víctimas del Conflicto Armado en Buenaventura"** con una propuesta muy enriquecedora que le esta aportando a la generación de espacios donde se recuperan las tradiciones ancestrales de la Región Pacífica.

Para que entendamos mejor de que se trata la iniciativa, a continuación leemos lo que nos dijo una de las integrantes de la CEPAC.



(IMAGEN CEPAC)

EN ALGUN MOMENTO LOS DEJAMOS DE VELAR

La violencia ha roto los lazos sociales, pero también una de las prácticas ancestrales de los rituales mortuorios en Buenaventura donde mirábamos que a los eventos de la desaparición forzada y desmembramiento muchas familias en especial madres, esposas, hermanas no pudieron realizar un duelo, no pudieron realizar esta práctica ancestral porque los agentes del conflicto armado no les permitieron esto, el no poder recuperar los cuerpos, el no poder velar a sus seres queridos en sus casas de forma muy negativa fue afectando esta práctica. (Mujer

Lideresa)



(IMAGEN CEPAC)

VELORIOS Y TERROR



(IMAGEN CEPAC)

Muchas de las personas recuerdan que los actores armados decían vamos a rematar al muerto es decir en el momento que se estaba haciendo el velorio estos actores armados llegaban y disparaban al cadáver o sencillamente lo sacaban del lugar y se lo llevaban como ocurrió en varios casos, esto lo hacían ellos también porque aquí se conoce un rito que se hace aquí en el pacífico que es la preparación del cuerpo que es la manera para que aparezca el victimario y de cierta manera muera el o valla muriendo la familia, esta es una práctica que se tiene o se tenía desde entonces por los mayores y que era una manera como de hacer justicia según como lo manifiestan ellos, por esto los agentes de la violencia no querían que se practicara esto porque sabían que ellos iban a aparecer, esto hizo que las personas ya no quisieran ir a los velorios ya no acompañaran por el temor porque eso era lo que los grupos armados hacían infundir miedo.

CUANDO APARECEN LAS SALAS FUNEBRES

Se destaca algo la presencia de las salas fúnebres que en realidad no habían en Buenaventura pero se empieza a agudizar la situación del orden público y estas empiezan hacer presencia y a las personas de Buenaventura les producía miedo cuando les ofrecían estos servicios; porque, pensaban que eran ellos los que estaban infundiendo la violencia en el territorio para ellos poder vender sus planes y tener ventas, eso es una incógnita que se tiene hasta hora no se tiene seguridad pero muchas personas perciben que la presencia de las salas fúnebres en Buenaventura hizo de que la violencia se agudizara, de cierto modo estas personas empiezan a ofrecer sus planes y las personas poco a poco se van dejando llenar de esto y empieza a cambiar el ciclo de las practicas ancestrales propias del pueblo afro porque ya se velan en la funeraria y allí no se permite hacerle la tumba, no se permite hacerle la novena, no se permite hacerle el levantamiento de la tumba, los cantos de los alabaos ya no están presentes el acompañamiento de las familias de los amigos ya es muy poco porque acá ya no se juega el naipe, el parques si no que es en silencio el muerto esta allá y los que acompañan están acá entonces se comienza a desdibujar esta práctica y ya son muy pocas las personas que lo hacen y si lo hacen ya no lo hacen con la misma intensidad como lo hacían nuestros mayores. (Mujer Lideresa)

PEDAGOGIA PARA HACER MEMORIA



(IMAGEN CEPAC)



(IMAGEN CEPAC)

La pedagogía que esta realizando La Pastoral Afrocolombiana con La Escuela Itinerante se ha convertido en un referente para la reconstrucción de memoria histórica y a su vez le esta dando la posibilidad a muchos adolescentes y jóvenes para que conozcan este tipo de procesos que hacen parte del cumulo ancestral que ha tenido la gente del pacifico.



(IMAGEN CEPAC)